

COMMISSION DES SCOLAIRES

RAPPORT DE OLIVIER MINAUD, PRESIDENT DE LA COMMISSION DES SCOLAIRES

La commission scolaire maintenant bien structurée travaille en bonne synergie et comme dans une partie d'Échecs place ses pièces afin de développer ses actions sur l'ensemble du monde scolaire.

Bien entendu le programme Class'Échecs est la pièce la plus importante et la plus voyante qui va nous permettre d'accroître nos licenciés. Mais surtout le socle qui va nous donner une nouvelle légitimité pour intervenir sur l'ensemble des niveaux scolaire (primaire à post bac), en France et à l'étranger.

La structuration des compétitions scolaire va redonner un nouvel élan auprès des écoliers issu du programme Class'Échecs et repositionner les championnats scolaires dans le triptyque des compétitions nationales auprès du championnat de France jeunes et toutes catégories.

Ces bases saines bien posées, l'année 2023 va déboucher sur de nouvelles conventions et perspective pour la fédération et ses clubs.

I. CHAMPIONNATS SCOLAIRES

Les championnats scolaires départementaux ont pu reprendre à partir de décembre 2021/janvier 2022 après une année complètement blanche.

- Néanmoins, les contraintes encore en vigueur, les restrictions de jauges, la prudence de beaucoup de parents et de responsables face à une situation sanitaire non encore complètement maîtrisée, ont eu pour conséquence un abaissement notable de la participation comparé aux niveaux habituels.
 - 49 CDJE au lieu des 58/60 habituels ont organisé leurs championnats départementaux.
 - Le total de la participation s'est élevé à 4500 élèves au lieu des ± 6500 habituellement.

Les finales académiques se sont donc également tenues avec un nombre réduit d'équipes.

- La finale nationale des écoles s'est tenue à Brissac (34) où c'est l'école *Pharo-Catalans de Marseille* qui s'est imposée.
- La finale des collèges a rencontré un problème puisque le club organisateur initialement prévu s'est désisté très tardivement (mi-mars), et il a donc fallu en urgence trouver un organisateur remplaçant. C'est à nouveau le club de Brissac qui s'est dévoué in extremis en lieu et place du club défaillant et qui a accepté de prendre à son compte cette énorme charge de travail supplémentaire, mais indispensable pour faire une finale des collèges après deux années sans. Le *collège Saint-Léon IX de Nancy* l'a emporté.
- Le règlement national des championnats scolaires a fait l'objet d'une réflexion au sein de la commission scolaire et a été refondu dans le but de répondre aux objectifs suivants :
 - rationaliser et clarifier le processus de qualification pour les différentes finales afin qu'il soit unique pour l'ensemble des CDJE et des ligues.
 - remettre la dynamique de la participation aux championnats scolaires au cœur des préoccupations des acteurs locaux et régionaux.
 - redonner de la visibilité et de la publicité à toute les phases du championnat.

L'idée de fond est que les championnats scolaires ne doivent pas être considérés comme étant une compétition parmi d'autres, mais bel et bien comme un élément moteur fondamental dans le développement de la FFE

- Divers outils d'aide à la gestion et à l'organisation des championnats scolaire sont en cours de recensement et/ou de développement et seront disponibles pour les CDJE et les ligues lors du prochain cycle.

II. CLASS'ÉCHECS

1. Présentation générale

Le programme Class'Échecs a été lancé au printemps 2022.

- Il comporte 2 volets : l'attribution d'un kit de jeux (1 échiquier mural, 10 jeux plastique, dépliants des règles du jeu) aux écoles qui en feraient la demande, et la mise en ligne sur la plateforme m@gistère de formation continue de l'EN d'un ensemble de vidéos de cours d'Echecs et de documents à l'attention des enseignants.
- Le programme est prévu sur 3 ans, il est financé par la FFE, le Crédit Mutuel Enseignant, l'Echiquier de la Réussite, et il est soutenu par le Ministère de l'Education Nationale.
- Prévu pour équiper 500 écoles, le programme a rencontré un engouement massif puisque 2700 écoles ont posé leur candidature pour recevoir le kit.
- Devant le succès, afin de profiter de la dynamique, il a été décidé de solliciter les ligues pour qu'elles amènent un apport financier dans le but d'équiper davantage d'écoles et de ne pas abandonner autant d'enseignants motivés par le programme.
- Les 500 premières écoles bénéficiaires du kit ont donc été suivies par 1000 autres grâce à l'apport des ligues. De plus, certains CDJE ont pris entièrement à leur charge l'envoi de kits supplémentaires.
- Un outil web spécifique, « classechecs connect » a été créé afin faciliter le lien entre les CDJE et les écoles.
- Class'Échecs représente l'outil idéal pour le développement des Échecs et de la fédération. L'intérêt que portent les enseignants et la hiérarchie de l'Education Nationale à l'apprentissage du jeu d'Echecs dans le cursus scolaire, entre en parfaite résonance avec l'intérêt propre de la FFE.
- Les écoles Class'Échecs, en lien avec les clubs et les organes déconcentrés de la fédération, doivent trouver un débouché à l'apprentissage des Échecs grâce aux compétitions scolaires de la FFE, lesquelles compétitions sont la porte d'entrée pour les futurs jeunes licenciés à la FFE.
- Attirés par leurs enfants à la FFE, certains des parents pourront ultérieurement devenir des joueurs, voire des animateurs, des encadrants de clubs, des dirigeants d'organes déconcentrés.

2. Le programme en détail : bilan et perspective

- Participants inscrits sur M@gistère
 - 1874, si on extrapole avec 20 élèves par classe soit env. 36 000 élèves.
 - Tous les mois, environ 50 enseignants supplémentaires s'inscrivent.
 - En réflexion la relance d'une campagne de communication en fin d'année scolaire.
- Accompagnement des enseignants
 - Classes virtuelles : 19 CV réalisées et mises en téléchargement.
 - Forum : actif, nombreuses demandes diverses des enseignants.

A noter la demande pour réaliser des e-rencontres assez récurrente.

Un outil numérique permettant d'appareiller simplement les classes et de jouer dès Class'échecs 1 avec la bataille pions / pièces sans le roi serait le bienvenu.

- Retours des enseignants toujours très positifs. Plusieurs remarques sur l'intérêt des échecs pour les élèves en difficulté.
- USEP
 - Création du cadrage national de la Rencontre Sportive Associative (RSA), Martine Bolla et Yves Leal.
 - Deux journées en présentiel à Paris + visioconférence et travail commun sur le document final.

- Test de la rencontre à Toulouse le 15/02/2023, Y. Leal présent.
- Finalisation du document pour mi-mars et présentation à l'AG de l'USEP.
- Médias
 - Plusieurs reportages presse papier.
 - France 3 Occitanie a réalisé un reportage qui sera diffusé sur plusieurs jours, ainsi que BFM-Alsace ou le quotidien Ouest-France
- En cours
 - Création de la 3^e séquence de Class'échecs.
 - Recherche : questionnaire sur le programme Class'échecs à destination des enseignants
- En projet d'ici la fin de l'année scolaire
 - Création d'un support papier, un livret élève contenant toute la progression Class'échecs et des problèmes supplémentaires.
- En projet pour 2023 2024
 - Class'Echecs maternelle

III. RELATIONS AVEC LES FÉDÉRATIONS DU SPORT SCOLAIRE

▪ UNSS (Union Nationale du Sport Scolaire)

Le rapprochement entre la Fédération Française des Échecs avec l'UNSS a été initié en 2014.

Une nouvelle convention entre l'UNSS et la FFE a été signée.

L'UNSS fait partie des signataires de la convention quinquépartite du 15 mars 2022.

Les échecs sont le seul sport ayant une compétition fédérale se jouant hors temps scolaire, en collèges, hors UNSS.

L'information sur les compétitions UNSS est diffusée par l'UNSS au sein des établissements et l'inscription aux compétitions ne peut se faire que par le biais des établissements : soit par l'intermédiaire d'un professeur d'EPS soit en ayant accès aux codes pour rentrer sur leur site.

Dans les établissements, certains professeurs d'EPS jouent le jeu d'autres pas et il est parfois difficile pour les personnes extérieures à l'établissement de faire inscrire une équipe et d'avoir les renseignements.

▪ USEP (Union Sportive de l'Enseignement du Premier degré)

Le rapprochement avec l'USEP a été initié en 2018.

L'USEP fait partie des signataires de la convention quinquépartite du 15 mars 2022.

L'USEP est partie prenante du programme Class'Echecs.

Un rapprochement des instances locales fédérales avec celles de l'USEP doit être fait afin que notre sport fasse partie des activités proposées lors des manifestations organisées par l'USEP.

▪ UGSEL (Union générale sportive de l'enseignement libre)

L'Ugsel est la fédération sportive éducative de l'enseignement catholique.

Pour l'instant toujours pas de convention. Mais des avancées significatives devraient aboutir sur la signature d'une telle convention

Beaucoup d'interventions échecs existent déjà au sein de ces établissements.

▪ FFSU (Fédération Française du Sport Universitaire)

Le secteur de la pratique du jeu d'échecs après le Bac est structuré

Chaque ligue FFE doit avoir nommé un correspondant qui a la charge de l'animation de son territoire.

Avec la FFSU, nous avons organisé le U-Chess-Challenge en janvier sous Lichess avec déclinaison régionale et nationale, ainsi que le Championnat de France Universitaire en février dans le département de l'Isère.

Actuellement, pour développer la pratique hebdomadaire dans les établissements d'enseignement après le Bac, nous devons prendre attache avec les 70 SUAPS (Service Universitaire des Activités Physiques et Sportives) de France

Le SUAPS de chaque établissement peut inscrire les Échecs au catalogue des sports en activité non notée ou en activité notée.

En activité notée => la totalité du coût de l'activité est pris en charge par la CVEC (Contribution de vie étudiante et de campus)

En activité non notée => la moitié du coût de l'activité est pris en charge par la CVEC ; L'autre moitié par les participants

Chaque étudiant a le droit de solliciter son SUAPS pour l'activité sports échecs

Depuis 2022, La FFE étant délégataire du ministère des sports ... le jeu d'échecs est devenu "sport échecs" ! Toute personne soutenant un diplôme dont l'une des matières notées est le sport a le droit de demander d'être notée sur le "sport échecs"...

Chaque lycéen soutenant le Bac a le droit de demander à l'inspection académique ou au rectorat de pouvoir être noté sur le sport échecs

En conséquence la FFE doit avoir une réserve d'animateurs et un programme de formation pour notation des lycéens ou étudiants pendant leur cursus

IV. AEFÉ (Agence pour l'Enseignement Français à l'Étranger)

Ces écoles représentent 556 établissements implantés dans 139 pays et scolarisent près de 400 000 élèves dont 40 % de français. Elles sont pilotées par l'Agence pour l'Enseignement Français à l'Étranger (AEFE) qui dépend du Ministère des Affaires Étrangères.

Participer au développement des Echecs dans les AEFÉ est une des missions du secteur scolaire de la FFE.

→ Une école sera invitée pour la finale nationale des écoles 2023 en attendant de mettre sur pied un véritable championnat de l'AEFE ouvrant droit à qualification pour les finales scolaires nationales.

→ L'accès au parcours Class'Echecs de m@gistère est ouvert aux EEFE

→ Proposition de rejoindre Quotichess pour des rencontres inter-écoles

Une convention est en voie de signature.

V. Quotichess

Quotichess travaille en parallèle et comme support complémentaire avec Class'Echecs.

Les réalisations obtenues sont les suivantes :

- Interventions dans des écoles des Académies de Bordeaux, Poitiers et Reims sur des ateliers échecs.
- L'intégration systématique du jeu d'échecs lors des formations mathématiques des enseignants du premier degré (maternelle au CM2) : plus de 400 collègues formés et sensibilisés.
- Travail avec les municipalités dans la Marne pour intégrer le jeu d'échecs aux temps périscolaires (temps de midi et du soir).
- Intervention pour des formations DSDEN 86 et en formations de formateurs sur les sports de l'esprit auprès de collègues enseignants du département.
- Intervention en formation de formateurs: présentation de l'intégration du jeu d'échecs en mathématiques, langages et éducation morale et civique.

COMMISSION DES SCOLAIRES

De nombreux projets commencés en 2022 vont voir leur aboutissement en 2023 :

- semaine nationale des Mathématiques (6 mars au 15 mars) avec la participation de nombreuses Class'Echecs
- avec la Direction du Numérique Educatif (Ministère de l'Education Nationale) pour intégrer leur serveur : Mastodon.
- Démultiplication des tournois du mercredi (tous les 15 jours) sur Lichess et vis à vis ce dernier point, un travail avec Lichess sur le côté sécurisation du site pour les élèves, qui est indispensable pour le généraliser auprès des établissements scolaires.